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“Turismo e inversiones verdes” es el lema del Día 
Mundial del Turismo, que se celebra este 27 de sep-
tiembre, resaltando la importancia de invertir en la 
prosperidad de la industria turística, teniendo como 
enfoque principal el planeta y las personas. En este 
contexto, quiero llevarlos a un rincón especial de 
nuestro planeta donde este enfoque ha cobrado vida: 
el Destino Nahuelbuta.

En el corazón de la Región de La Araucanía, este 
destino se ha convertido en un faro de esperanza 
para aquellos que buscan un turismo más sostenible 
y centrado en la comunidad. Una inversión clave en 
el turismo verde es la educación. Nahuelbuta ha lide-
rado el camino al establecer programas de formación 
para anfitriones turísticos patrimoniales, donde las 
personas locales se convierten en embajadores de su 
propio patrimonio cultural y natural. Estos anfitriones 

no solo enriquecen la experiencia del visitante, sino 
que también generan un sentido de pertenencia y or-
gullo en su comunidad.

El Destino Nahuelbuta ha adoptado una visión au-
daz al establecer la Zona de Interés Turístico (ZOIT) 
Nahuelbuta, como una estrategia de planificación del 
territorio que busca equilibrar el crecimiento turístico 
con la conservación del entorno natural. La sosteni-
bilidad se ha convertido en la piedra angular de su 
desarrollo, asegurando que las generaciones futuras 
puedan disfrutar de las maravillas de la región.

Además de los aspectos económicos, la prospe-
ridad de este destino se mide en la riqueza de su 
comunidad y su capacidad para innovar. La forma-
ción de mesas locales y la gobernanza territorial han 
empoderado a la comunidad, brindándoles un papel 
activo en la toma de decisiones sobre el presente y 

futuro del turismo.
En última instancia, lo que hace que el Destino Na-

huelbuta sea un faro de esperanza es el valor de su 
gente. Su compromiso con la educación, la sosteni-
bilidad y la prosperidad comunitaria demuestra que 
el turismo puede ser una fuerza positiva y transfor-
madora. Además, la visión de este destino es un re-
cordatorio de que el turismo puede ser una inversión 
verde en un futuro más brillante para todos.

Mientras celebramos el Día Internacional del Turis-
mo 2023, tomemos inspiración del Destino Nahuel-
buta y sigamos trabajando juntos para construir un 
mundo de turismo más verde y centrado en las per-
sonas. El cambio comienza con pequeños destinos 
como Nahuelbuta, pero su impacto se extiende mu-
cho más allá de sus fronteras.

Día Mundial del Turismo 2023: Nahuelbuta como ejemplo de inversiones verdes y valor comunitario
Por: Fernando Oyarce Ortuya, Director Proyecto FIC Nahuelbuta
Instituto Iberoamericano de Desarrollo Sostenible, Universidad Autónoma de Chile 

Por: Mauricio Andrés Burgos Navarrete,Director Carrera Auditoría e Ingeniería en Control 
de Gestión, Facultad de Administración y Negocios,Universidad Autónoma de Chile

Emisión de instrumentos financieros 
sostenibles: Chile, un compromiso visible

El anuncio el año 2015 de los Objetivos de De-
sarrollo Sostenible (ODS) por parte de las Nacio-
nes Unidas, marcó un precedente a nivel global 
sobre la necesidad de adhesión de múltiples 
actores para cumplir las metas esenciales de la 
Agenda 2030. 

En tal sentido, el ideario de un desarrollo soste-
nible, en breve, un desarrollo catapultado por la 
idea de satisfacer los requerimientos del presente 
sin poner en riesgo las posibilidades de las gene-
raciones futuras, se instalaba con fuerza. 

La adhesión de nuestro país a los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible data del 2015, sumándose 
a otros 192 países, y que en sus premisas básicas 
aparecen 17 principios que marcan áreas para 
contribuir y aportar en distintos grados y alcan-
ces. 

De este modo, en las organizaciones aparecen 
las finanzas como un punto desde el cual, tan-
to personas como instituciones, sean públicas o 
privadas, pueden colaborar para concretar estos 
aportes, ya sea a través de operaciones de inver-
sión o financiamiento, surgiendo como una alter-
nativa en esta última la emisión de deuda ligada a 
sostenibilidad (SLB, por sus siglas en inglés). 

En particular, este tipo de instrumentos son di-
señados para que el emisor sea motivado a cum-
plir con objetivos predefinidos en sostenibilidad, 
encontrándose los cupones del bono orientados 
a estos logros, como por ejemplo la intensidad 
en el uso del agua, lo que en el caso de no ser 
alcanzado generará un castigo que generalmente 
se refleja en un incremento del cupón a pago para 
el emisor. Al mismo tiempo, un punto relevante en 
estas operaciones es la validación de lo compro-
metido y cumplido, a fin de evitar el “greenwas-
hing”, y para lo cual participan empresas certifi-

cadoras.
Así, al recorrer la historia de estos instrumentos 

en nuestro país aparecen como hitos de interés: 
a) En abril del 2021, CMPC fue la primera em-

presa chilena en emitir un bono en dólares vincu-
lado a la sostenibilidad en los mercados interna-
cionales; b) en febrero de 2022, se informaba que 
Chile se convertía en el primer país que había lo-
grado la emisión de un bono en dólares vinculado 
a la sostenibilidad. c) En julio de este año, el Es-
tado de Chile realiza la primera colocación en los 
mercados internacionales de un bono soberano 
en pesos vinculado a sostenibilidad, lo que trans-
forma a nuestro país como el primero en emitir 
deuda soberana de este tipo en moneda local. d) 
Por último, días atrás se dio a conocer que la em-
presa Enaex materializó la primera colocación de 
un bono en dólares ligado a sostenibilidad en la 
Bolsa de Santiago. 

Sin duda, la recopilación antes compartida es 
evidencia de los esfuerzos desde distintos ámbi-
tos de nuestra comunidad, pública y privada, para 
alinearse y contribuir a una necesidad inminente. 

Sin embargo, debe resaltarse una situación 
esencial, y es que para que estas operaciones 
sean exitosas, dada una oferta, también debe 
existir una demanda. En dicha línea, de los hitos 
antes señalados, sin desmerecer los otros esfuer-
zos, a mi modo de ver adquiere una connotación 
especial la realizada por Enaex, ya que se enfoca 
en una colocación en el mercado local, ámbito 
que no se caracteriza por ser amplio y/o profun-
do, y en el que a primera vista la sostenibilidad 
pareciese no constituir un foco de atención re-
levante para todos, por ello resulta meritoria su 
apuesta al interés local. Ojalá se sigan replicando 
más esfuerzos de este tipo.  

Cómo puede afectar la salud 
mental el consumo de alcohol

Los problemas que causa el consumo de alcohol se ha-
cen más evidentes el fin de semana de Fiestas Patrias 
donde aumenta muchísimo el factor de la conducción 
bajo la influencia del alcohol o en estado de ebriedad con 
más de seis fallecidos por día. 

La aceptación social es un hecho y quedó reflejado en 
el estudio que muestra tristemente que un tercio de las 
personas cree que es aceptable manejar con un poco de 
alcohol por festividad y solo apenas un 11% teme causar-
le la muerte a un tercero en estas circunstancias.

Pero esto es sólo parte del problema porque la inges-
ta de alcohol no solo tiene consecuencias inmediantas, 
también su consumo excesivo impacta en la salud men-
tal y tiene fuertes repercusiones psicológicas, generando 
ansiedad y malestar emocional donde las personas que 
padecen de trastornos de ansiedad pueden experimentar 
un empeoramiento de sus síntomas después de consumir 
alcohol.

Entre las consecuencias inmediatas se asocian dolores 
de cabeza y migrañas, tanto inmediatamente después de 
la ingesta como al día siguiente; sueño breve y de mala 
calidad, y deterioro cognitivo, incluida una reducción en 
la atención, el control de impulsos el juicio, la toma de 
decisiones y la concentración.

Lagunas mentales, pérdida de la memoria durante la in-
gesta; deficiencias psicomotoras que aumentan el riesgo 
de lesiones cerebrales por accidente, actuar de manera 
más violenta y ralentizar funciones básicas como la res-
piración, la frecuencia cardíaca y el control de la tempe-
ratura.

Sin embargo, los efectos a largo plazo son acumulati-
vos en el razonamiento abstracto, la memoria funcional, la 
planificación, el control inhibitorio y la resolución de pro-
blemas; dependencia del alcohol; y demencia. 

Y aunque todos estos efectos son graves en nuestra 
salud, el problema no se queda ahí porque con respecto 
a la salud mantal puede aumentar el riesgo de depresión, 
pensamientos suicidas y generar cambios en el estado de 
ánimo y la personalidad y afecciones psiquiátricas como 
ansiedad y depresión. Sin embargo, sigue siendo muy 
aceptado, como quedó demostrado en la encuesta.
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Escuela Mujer Emprende certifica a 125 participantes 
de La Araucanía

El término de un proceso de pre-
paración en diversas materias de 
negocio certifica a 125 mujeres que 
egresan de la Escuela Mujer Empren-
de del Servicio Nacional de la Mujer 
y la Equidad de Género que contó 
con participantes de Angol, Carahue, 
Chol-Chol, Collipulli, Cunco, Freire, 
Galvarino, Gorbea, Lautaro, Lonco-
che, Los Sauces, Nueva Imperial, 
Padre las Casas, Pitrufquén, Pucón, 
Purén, Renaico, Saavedra, Temuco, 
Teodoro, Toltén, Traiguén, Victoria, 
Vilcún y Villarrica. 

 El programa Mujer Emprende de 
SernamEG tiene dentro de sus com-
ponentes la ejecución de la Escuela 
anualmente, respondiendo a objeti-
vos que apuntan al fortalecimiento de 
la autonomía económica de las mu-
jeres. 

En la oportunidad se trabajó en 
alianza con la Organización No Gu-
bernamental De Desarrollo Simón De 
Cirene,  donde las participantes acce-
den a módulos presenciales y remo-
tos, profundizando temáticas como la 
pertinencia regional, la asociatividad y 
redes, elaboración de negocio, entre 

otros; experimentando también mu-
chos conocimientos teóricos lleván-
dolos a la práctica, esto abordado en 
los módulos, atreviéndose a postular 
a proyectos y fondos consursables 
regionales y oferta difundida para 
apoyar el crecimiento de sus empren-
dimientos. De la misma forma se rea-
lizan coordinaciones y ofertas desde 
los proyectos que se ejecutan a través 
del convenio GORE – SERNAMEG.

 En esta ceremonia de egreso tam-
bién estuvo presente la seremi de 

la Mujer y Equidad de Género, Sol 
Kaechele Mellado; la directora del 
SernamEG, Susana Aguilera Vega; 
directores de Centros de Negocios, 
Sercotec, y representantes de diver-
sas empresas como Walmart, Patio 
Outlet, que trabajan en alianzas de 
cooperación para la realización de la 
Escuela durante su ejecución. 

 “Estamos orgullosas que las muje-
res participantes y cuenten con más 
conocimientos para construir sus ne-
gocios y así tener la posibilidad de 

potenciar su autonomía económica, 
con ello además de aportar al bien-
estar de sus familias, donde además 
muchas de ellas son jefas de hogar o 
son víctimas de violencias”, realzó la 
directora del Servicio Nacional de las 
Mujer y la Equidad de Género, Susa-
na Aguilera Vega. 

 
Por su parte a seremi de la carte-

ra, Sol, Kaechele Mellado, valoró “la 
amplia participación, ya que el forta-
lecimiento de la autonomía econó-
mica de las mujeres es uno de los 
compromisos del gobierno del presi-
dente Gabriel Boric, y que a través de 
la agenda de género en la región se 
complementa con el apoyo al forta-
lecimiento de otras autonomías y re-
querimientos, por ejemplo la entrada 
en vigor de la ley de responsabilidad 
parental, la propuesta del sistema na-
cional de cuidados, que pone en va-
lor el rol de las personas cuidadoras 
que en su mayoría son mujeres, y que 
asigna valor al trabajo doméstico y 
de cuidados no remunerado que por 
años han realizado las mujeres”.

Fondo de Fortalecimiento permite a estudiantes de Escuela pública 
Antonio Ladino de Puerto Saavedra preservar la identidad mapuche

La seremi de Gobierno, 
Verónica López-Videla llegó 
hasta la costa de La Arauca-
nía para ser parte del cierre 
del proyecto “Kom Purrum 
Newen”, iniciativa del Centro 
de Padres y Apoderados de 
la escuela Antonio Ladino del 
sector Oñoico en la comuna 
de Puerto Saavedra, quienes 
se adjudicaron un monto de 2 
millones de pesos, del Fondo 
de Fortalecimiento 2023, re-
cursos que fueron destinados 
para la compra de indumen-
taria mapuche, esto con el fin 
de conservar la cultura y las 
tradiciones entre la comuni-
dad escolar.

 La ceremonia de cierre se 
desarrolló al aire libre en de-
pendencias del propio esta-
blecimiento educacional que 
cuenta con 75 estudiantes, 
quienes con bailes, cantos y 
poesías demostraron su ale-
gría y entusiasmo. Actividad 
que contó con la presencia 
de autoridades ancestrales, 
padres y apoderados, y el al-
calde de Saavedra, Juan Pai-
llafil.

 “Vinimos a cerrar este Fon-
do de Fortalecimiento de las 

Organizaciones que además 
coincidió con los 102 años de 
vida de la escuela. Estamos 
muy felices porque a través 
de nuestro fondo van a poder 
adquirir joyas, vestimentas 
e instrumentos, que les va a 
permitir mantener viva la cul-
tura y revitalizarla, sobre todo 
dejar un legado para las fu-
turas generaciones, que son 
las niñas, los niños y toda la 
comunidad escolar de la es-
cuela Antonio Ladino”, se-
ñaló la vocera de Gobierno 
de La Araucanía, Verónica 
López-Videla.

 Por su parte, Andrea Ol-
guín, presidenta del Centro 
de Padres y Apoderados del 
recinto educacional, explicó 
que “este proyecto generó 
un impacto muy positivo en 
la comunidad educativa y en 
la comunidad. Es una revita-
lización cultural mapuche que 
llega para que los estudiantes 
puedan realizar actividades 
vinculadas a lo que es el te-
rritorio, que somos sector 
mapuche. Con este proyecto 
llegamos a revitalizar y for-
talecer todas las prácticas 
ancestrales, a implementar 

todo lo que es la joyería, la 
vestimenta y los instrumentos 
mapuche para que los estu-
diantes puedan desenvol-
verse y puedan realizar otras 
actividades adicionales a lo 
que es el área programática 
educativa”.

 En tanto, Eladia Soto, en-
cargada de la escuela Antonio 
Ladino precisó que “nuestros 
niños pueden participar, pue-
den vestirse con joyas, utili-
zar los instrumentos y tam-
bién los implementos como 
los palines, pueden participar 
en campeonatos de chueca 

porque no contábamos con 
recursos o ítem para adquirir 
este tipo de producto”.

 Cabe destacar que este 
año el Fondo de Fortaleci-
miento de Organizaciones de 
Interés Público (FFOIP) 2023, 
benefició a un total de 53 
organizaciones sociales de 
la región, con recursos que 
ascendieron a 104 millones 
831 mil pesos. Una iniciativa 
impulsada por el Ministerio 
Secretaría Ministerial de Go-
bierno a través de la Unidad 
de Fondos Concursables.
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Más de 200 representantes 
de equipos directivos de es-
tablecimientos educacionales 
de la región de La Araucanía 
se dieron cita en la Jornada 
de Uso de Datos para el Me-
joramiento Escolar, encuentro 
organizado por la Agencia de 
Calidad de la Educación con 
el objetivo de contribuir al de-
sarrollo de habilidades para 
la toma de decisiones basada 
en evidencias, a través de una 
metodología tipo taller donde 
se promueva el diálogo, la re-
flexión, y el trabajo colabora-
tivo en los establecimientos.

La jornada, realizada en Te-
muco este miércoles 27 de 

septiembre, forma parte de 
17 encuentros que se reali-
zarán a nivel nacional durante 
septiembre a noviembre de 
este año. Sobre esto, el se-
cretario ejecutivo de la Agen-
cia de Calidad, Gino Cortez 
Bolados, comentó la impor-
tancia de esta cita.

 “En el contexto de la reac-
tivación de aprendizajes, des-
de la Agencia de Calidad de 
la Educación estamos tam-
bién aportando y trabajando 
con todas las comunidades 
educativas para poder desa-
rrollar y poder implementar 
un método, un modelo de 
uso de datos, que apunte ha-

cia la creación de una cultu-
ra de uso de datos. Es muy 
importante poder avanzar en 
este modelo porque les va a 
permitir, a los establecimien-
tos educacionales, analizar 
sus resultados, tomar sus de-
cisiones y lo más importante, 
poder definir procesos que 
hagan sostenible los resul-
tados que ya han alcanzado 
hasta el momento. Este mé-
todo, lúdico, además con una 
actividad práctica en un taller 
desarrollado con directivos, 
equipos técnicos y profeso-
res les va a permitir a todos 
los profesores y profesoras, 
apuntar hacia el desarrollo de 

capacidades que es lo espe-
ramos con este programa en 
el marco de la reactivación 
educativa”, afirmó la autori-
dad de la Agencia de Calidad.

Jornada en Temuco
El jefe Provincial de Edu-

cación Cautín Norte, Diego 
Vrsalovic Huenumilla, respec-
to de la jornada destacó que 
sea La Araucanía la primera 
jornada fuera de Santiago 
con que la Agencia de inicio a 
espacios de diálogo en todo 
el territorio nacional, desta-
cando la acción como parte 
del proceso de reactivación 

educativa.
 
“Las escuelas tienen dis-

tintos datos para poder pro-
mover una mejora sostenida 
de sus aprendizajes. En este 
sentido, estas jornadas per-
miten implementar mejor es-
tos dispositivos en la escuela 
para poder promoverlos en la 
sala de clases (...) con lo cual 
cada vez más estudiantes es-
tén en los niveles elemental y 
adecuado para que en con-
junto podamos construir una 
mejor escuela en la región de 
La Araucanía”, puntualizó.

Agencia de Calidad realiza jornada de Uso de Datos para 
establecimientos de la región de La Araucanía

Las mejores alumnas de la 
4° Academia de Emprendi-
miento, impulsada por Grupo 
Saesa, fueron reconocidas 
con la entrega de $1 millón 
para incentivar el desarrollo 
de sus proyectos de nego-
cios.

Tras cinco semanas de ca-
pacitación culminó la cuarta 
versión del programa “Muje-
res con Energía” de Frontel, 
en la que participaron más de 
130 emprendedoras del sur 
del país.

De esas 31 alumnas de 
Frontel, la compañía premió 
a aquellas con mejores cali-
ficaciones, entregándoles un 
millón de pesos de libre dis-
posición.

En región, las ganadoras 
fueron Ana María Anacan, 
rubro alimentos de la comu-

na de Gorbea, MaríaLuz de 
la Guarda, Minimarquet de 
Toltén, Solange Huenchupil, 
agencia digital de Victoria, 
Stephanie Ulloa, venta de 
ropa usada de Purén y Victo-
ria Uribe, venta de producto 
de pastelería en la comuna 
de Freire.  En total 24 mujeres 
obtuvieron las mejores notas.

Ana María Ancan, fue una 
de las emprendedoras des-
tacada por sus calificaciones, 
quien orgullosa manifestó 
que “Fue muy bonito todo el 
proceso, hicimos muy bue-
nas amigas, los asesores 
fueron muy bueno fue un ex-
celente aprendizaje de toda 
índole, y más encima ser una 
de las ganadoras, estoy muy 
feliz. Con este premio tengo 
pensado invertir en leña para 
mi tostaduría y así ocuparla 
seca el otro año, es lo que yo 

necesito para trabajar”.  

Por su parte, el jefe de ser-
vicio al cliente de Frontel, 
Juan Pablo Sanchez destacó 
que “Como Frontel estamos 
muy orgullosos de la acogi-
da que tuvo entre las clientas 

esta nueva edición de nues-
tro programa en la región. La 
academia es una oportuni-
dad que busca impactar po-
sitivamente en sus empren-
dimientos, empoderarlas y 
brindarles herramientas que 
sean de utilidad para estas 

mujeres del sur del país. Así 
transformamos y mejoramos 
vidas para clientas, familias y 
comunidades”. 

A través del reconocimien-
to y la capacitación, “Mujeres 
con Energía” busca ser un 
aporte para aquellas mujeres 
empresarias y trabajadoras 
de todas las edades -desde 
Ñuble a Aysén, con negocios 
de primera o segunda cate-
goría. Al finalizar esta nueva 
versión de la academia, el 
programa de Grupo Sae-
sa ya ha apoyado a más de 
300 emprendedoras perte-
necientes a las comunidades 
de los territorios en los que 
opera con clases virtuales, en 
coordinación con el Centro 
de Negocios Puerto Varas de 
Sercotec y el Instituto Profe-
sional AIEP. 

“Mujeres con Energía” de Frontel premia a 
24 emprendedoras del sur de Chile
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Prisión preventiva para el 
único imputado del robo de 
una camioneta que dejó al 
conductor con lesiones.

Hay que recordar que el 
pasado viernes, a eso de las 
23 hrs, un grupo de tres an-
tisociales interceptaron a un 
conductor de una camione-
ta que circulaba de oriente a 
poniente, por la ruta S-40, al 
llegar al kilómetro 19 aproxi-
madamente, límite de las co-
munas de Temuco con la de 
Nueva Imperial. En el lugar, 
los antisociales bajo amena-
zas obligaron al conductor de 
la camioneta a descender de 
ella.

Luego que el conductor 
descendiera fue lesionado 
con arma blanca a altura de 
la rodilla de la pierna izquier-
da. Acto seguido, los anti-
sociales huyeron del lugar; 
personal de Carabineros de 
la Cuarta Comisaría, al tomar 
conocimiento de los hechos, 
iniciaron los intensos patrulla-
jes, con la finalidad dar con el 

móvil, fue en esto que logra-
ron avistar en móvil, circulan-
do por ruta S-16, en las cer-
canías del puente Los Boldos 
camino Cholchol.

 Los sujetos al darse cuenta 
de la presencia policial huye-
ron del sector desatándose 
una cinematográfica perse-
cución, que incluyó una per-
secución por el camino de 
Hualacura para salir en los 
semáforos de la ruta S-40, 
para regresar por la misma vía 
a la parte urbana de Imperial, 

luego se dirigen a la parte ru-
ral de la Vega Traitraico. Toda 
esta situación que alertó a los 
delincuentes, generando una 
persecución donde presun-
tamente hubo intercambio de 
balazos.

Uno de los antisociales 
descendió del vehículo, que-
dando abandonado en el lu-
gar, luego que los otros dos 
sujetos huyeron en distintas 
direcciones, este delincuen-
te al verse acorralado y  sin 
ninguna otra alternativa de 

escape decidió, lanzarse del 
puente de Villa Almagro al to-
rrente del Cautín, a esa altura 
todas la vías de escape es-
taban cerradas, logrando ser 
capturado por personal de 
Carabineros que lo espera-
ban en la ribera sur del río, no 
poniendo resistencia, donde 
en primera instancia fue con-
ducido al Hospital Intercul-
tural para constatar posibles 
lesiones,luego a la Unidad 
Policial.  

Se informó de este hecho a 
la Fiscal de Turno, quien dis-

puso mantener la detención 
del imputado y ser presenta-
do ante el Juzgado de Garan-
tía para su respectivo control 
de detención, donde La Fis-
calía logró acreditar que el 
individuo detenido era uno 
de los delincuentes, que la 
noche del 23 de septiembre 
le habían quitado el móvil a la 
víctima, por tal motivo el juez 
decretó la medida cautelar de 
prisión preventiva y un plazo 
de 110 de días de la investi-
gación.  

5

POLICIAL

Detenido en la cinematográfica persecución de 
delincuentes en Nueva Imperial

Ayer se realizó un simulacro 
de evacuación por tsunami, 

en la localidad de Queule co-
muna de Toltén, con el ob-
jetivo de evaluar los planes 
de emergencia que existen 
en esta localidad costera de 
la región de La Araucanía. 
Esta iniciativa fue programa-
da junto al Servicio Regional 
de Prevención y Respuesta 
ante Desastres (SENAPRED) 
e instituciones educativas de 
la zona.

Guillermo Martínez Soto, al-
calde de Toltén, expresó que 
“nuestra historia nos lleva a 

estar siempre preparados y 
que mejor que realizar estos 

En Queule se realizó simulacro de evacuación de Tsunami  
simulacros de manera coor-
dinada para evaluar nues-
tras falencias y fortalezas en 
Queule”. 

La localidad de Queule se 
encuentra en la comuna de 
Toltén y tiene demarcadas 
sus zonas de seguridad so-
bre la cota 30mts de altura 
sobre el nivel del mar. Duran-
te el simulacro en el que par-
ticiparon personal municipal, 
Carabineros, Armada e insti-
tuciones educativas, se apli-
caron los protocolos que se 
deben ocupar cuando ocu-
rren estas emergencias. 

En prisión preventiva y un plazo de 110 de días de investigación 
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Los largos 7 años de espera de los habitantes de la 
localidad de Quiñenahuín para poder ocupar el moderno 
Liceo Técnico Humanista

Un verdadero drama viven 
los habitantes de la fronteri-
za localidad de Quiñenahuín, 
en la región de La Araucanía, 
debido a que el moderno Li-
ceo Científico Humanista que 
terminó de construirse hace 
siete años (en reemplazo de 
la anterior escuela técnico 
agrícola que se incendió), con 
el aporte de dos fundaciones 
que hoy son los sostenedo-
res, aún no puede funcionar 
porque el recinto no cuenta 
con la recepción por parte del 
Departamento de Obras de la 
Municipalidad de Curarrehue.

Los motivos de esta larga 
tramitación, según explican 
vecinos del lugar, es que pese 
a haber presentado todos los 
documentos que les ha soli-
citado el municipio para en-
tregar el permiso, siempre 
aparece una nueva solicitud 
o requerimiento por parte de 
la autoridad edilicia a cargo 
de la recepción de obras, im-
pidiendo que se habiliten las 
instalaciones para que el li-
ceo comience a funcionar.

Esto ha obligado a las fa-

milias de la localidad a ubicar 
a sus hijos en otros colegios 
de comunas más alejadas, 
como Villarrica, Pucón y Frei-
re, con el costo adicional que 
eso implica por el traslado y 
alojamiento que deben finan-
ciar. Si bien está la opción de 
llevarlos a la escuela de Cu-
rarrehue, para los habitantes 
de Quiñenahuín, no es una 
opción, debido al mal estado 
de las instalaciones de ese 
recinto, según relatan.

Nadia Llancafilo, es repre-
sentante de la Agrupación 
de Mujeres Cordilleranas de 
Quiñenahuín, que congrega 
a mujeres mamás de esta lo-
calidad, que están bregando 
para que el Liceo Científico 
Humanista quede habilitado 
el próximo año y sus hijos 
puedan estudiar en él.

La dirigente indica que el 
edificio del colegio se hizo 
mediante una significativa in-
versión que involucra aportes 
desde distintos países, que 
permitió construir unas ins-
talaciones muy modernas, 
que “lamentablemente no se 

pueden usar y que se están 
deteriorando debido al paso 
del tiempo”.

Así y todo, los sostenedo-
res y la comunidad trabajan 
conjuntamente para man-
tener el recinto en buenas 
condiciones, a la espera que 
el centro educacional que-
de habilitado desde el punto 
de vista de las instalaciones, 
ya que en lo que se refiere a 
la autorización del Ministe-
rio de Educación, existe luz 
verde para iniciar el proyec-
to educativo que contempla 
matrícula para 120 alumnos, 

incluida la formación para 
personas adultas.

En ese contexto,se contac-
taron con la Senadora repu-
blicana Carmen Gloria Ara-
vena para reunirse con ella y 
ver caminos de apoyo para 
acelerar el proceso de tra-
mitación de recepción de la 
obra y de esa forma no tener 
impedimentos para funcionar.

“Aquí hay que entender que 
se está desperdiciando una 
infraestructura muy valiosa, 
que además de entregar edu-
cación a los niños de esta lo-
calidad, les facilitará mucho la 

vida a sus habitantes, porque 
no tendrán que salir del lugar 
para que sus hijos estudien. 
Por eso, cuesta comprender 
esta larga tramitación, por-
que es un proyecto que va en 
directo beneficio de una co-
munidad que de por sí vive en 
condiciones extremas, en un 
área fronteriza con Argentina 
y con deficiente conectividad 
terrestre por el mal estado 
en que está la ruta que une 
a Quiñenahuín con Curarre-
hue”, afirma la legisladora.

Toda la esperanza de esta 
comunidad está puesta en la 
posibilidad de que se destra-
be este permiso y el próximo 
año puedan echar a andar 
este soñado proyecto. “No 
se puede jugar con la espe-
ranza y el anhelo de muchas 
familias, que ven en este liceo 
una oportunidad de desarro-
llo para sus hijos y toda la co-
munidad, por lo que realizare-
mos las gestiones pertinentes 
para lograr que el recinto esté 
funcionando lo antes posi-
ble”, concluyó la Senadora 
Aravena.

Los diputados pidieron una 
reunión urgente a propósito de 
las diversas protestas de veci-
nos que exigen solucionar la 
problemática que aqueja a gran 
parte de la región.

Durante esta jornada, los par-
lamentarios de La Araucanía se 
unieron para pedir a la minis-

tra de Obras Públicas, Jessica 
López, y al subsecretario de la 
cartera, José Andrés Herrera, 
un plan excepcional con el fin 
de realizar la mantención de las 
rutas en la región.

La petición se da tras los di-
versos intentos de reuniones 
con las autoridades para resol-

ver el problema de los caminos 
en mal estado en diferentes co-
munas, razón por la cual veci-
nos se han llegado a tomar ru-
tas con el fin de manifestar su 
molestia ante la mala gestión de 
vialidad.

Rutas como Freire-Cunco, 
Freire- Villarrica, Pucón-Cura-
rrehue, Pitrufquén, Pedregoso- 
María Luisa, Vilcún, Lumaco, 
Los Sauces etc., se han visto 
afectadas por la falta de repa-
raciones lo que ha provocado 
accidentes y pormenores.

La única diputada pertene-
ciente al oficialismo, fue enfáti-
ca en comentar: “la mala man-
tención en los caminos en La 
Araucanía, es una problemática 
que se arrastra hace años, con-
siderando que nuestra región es 
la que posee más caminos rura-
les Chile. En mi rol fiscalizador 
desde diciembre he presentado 
oficios para saber el estado de 

Diputados de La Araucanía se unen para pedir a ministra plan 
excepcional por caminos en mal estado en la región

los caminos, sin embargo, es necesario articular a to-
dos los organismos necesarios para darle una solución 
definitiva a las y los habitantes de la región”.
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Inauguración Mirador Peñehue en la comuna 
de Teodoro Schmidt

Con la presencia del Al-
calde Baldomero Santos 
Vidal, las concejalas Yas-
mir Vidal, Katerin Krepps y 
Olivia Medina. Los seremis 
de economía Nelson Cu-
riñir Venegas y de Bienes 
Nacionales Ámbar Castro 
Garrido, directora de (S) 
de CORFO Maricho Gal-
vez Bastidas, el director 
de SERNATUR Daniel Díaz 
Pérez, de dirigentes y pú-
blico en general, se inau-
guró el Mirador Peñehue, 
el cual representa la reali-
zación de un anhelo acari-
ciado durante años por los 

residentes del Sector Pe-
ñehue, ubicado en la co-
muna de Teodoro Schmidt. 

Esta iniciativa no solo 
mejorará significativamen-
te su calidad de vida, sino 
que también proporciona-
rá un nuevo espacio para 
turistas y visitantes, lo que, 

a su vez, contribuirá al for-

talecimiento del desarrollo 
turístico en nuestra comu-
na. 

El alcalde Baldomero 
Santos señaló que la ini-
ciativa fue presentada a la 
Subsecretaría de Turismo, 
para su financiamiento, 
iniciándose así un trabajo 
de diseño y ejecución, lo-

Bancada RD + Independientes solicitó información sobre el estado
de avance de Reforma a Carabineros de Chile

Ante la presunta participación de un funcionario activo de Carabineros y otro en retiro, en el
robo de madera, del que se acusa al movimiento Resistencia Mapuche Lafkenche,
parlamentarios plantearon la necesidad de modernizar la institución policial, para terminar
con la participación de uniformados en delitos.

27.09.2023

Con el objetivo de modernizar y mejorar la orgánica institucional de Carabineros, la
Bancada de Diputados y Diputadas de Revolución Democrática e Independientes presentó
un Proyecto de Acuerdo, que solicita al Ejecutivo que se dé cuenta del estado de avance
de la reforma a Carabineros de Chile y así, se acelere la presentación de iniciativas
legales, para que éstas sean discutidas en el Congreso Nacional.

La iniciativa busca que el Ejecutivo avance en su compromiso de reformar la institución, con
el fin de mejorar las condiciones laborales de los funcionarios policiales y avanzar en una
reforma estructural que permita mejorar el control y la fiscalización interna de los
uniformados. Esto, tras darse a conocer que dos funcionarios de la institución (uno activo y
otro en retiro) presuntamente participaron en robo de madera con el movimiento Resistencia
Mapuche Lafkenche.

Al respecto, la Jefa de Bancada de RD, Ericka Ñanco, recalcó que lo importante es que se
respete la honra de las y los carabineros que día a día trabajan por las familias chilenas y
sacar a quienes cometen delitos; “Como bancada presentamos un Proyecto de Acuerdo
para que el Ejecutivo informe a ésta cámara avances en la Reforma a Carabineros.
Hemos conocido de la eventual participación de funcionarios en el robo de madera…
Es un hecho de máxima gravedad y se suma a otros casos de delitos, que habrían
cometido miembros de la institución y eso no puede seguir ocurriendo. Necesitamos
tener claro el avance de la reforma a Carabineros, porque necesitamos modernizar las
policías y resguardar la honra de los funcionarios que se levantan para trabajar
honradamente por las y los chilenos”, concluyó Ñanco.

El objetivo es que se mejore el área de inteligencia de Carabineros, no sólo respecto de las
investigaciones de delitos cometidos por privados, si no que también los posibles hechos
ilícitos que puedan estar cometiendo funcionarios en áreas sensibles de la institución y que
son vulneratorias de los principios de ética. Mismos delitos que tienen la confianza en la
institución por los suelos, tan sólo entre 2010 y 2020 un total de 112 Carabineros han sido
formalizados por narcotráfico y entre 2019 y 2022, 114 cometieron apremios ilegítimos.

grando la inauguración en 
el mes de septiembre del 
año 2023, y que se trans-
forma en actor fundamen-
tal, para el desarrollo tu-
rístico, no solo del sector, 
sino que de la comuna en 
general.

Cabe mencionar que los 
trabajos ejecutados en el 
Mirador Peñehue corres-
ponden a 130 metros cua-
drados con una inversión 
total de 75 millones de pe-
sos.
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Durante este miércoles 27 
de septiembre en el sector 
de Huapi Trovolhue, a 21km 
de Carahue, se llevó a cabo 
el primer encuentro inter 

institucional y comunitario, 
el cual tuvo como objetivo 
evaluar los desafíos presen-
tes y futuros respecto al sis-
tema natural Monkul, en el 
sector de Trovolhue. 

La Fundación Humeda-
les Trovolhue, ante la preo-
cupación por el estado de 
conservación del humedal 
Ramsar, realizó la activi-
dad, donde hubo múltiples 
invitados de instituciones 
públicas, como; Seremi de 
Medio Ambiente, Feliz Con-
treras; representante Seremi 
de salud, Héctor Garrido; 
encargado área Conaf, San-
dro canales; DGA, Nicolas 
Alvares, de Bienes Nacio-
nales, Jorge Saavedra; de la 
Facultad de Ciencias Agro-

pecuarias y medio ambien-
te de la Universidad de La 
Frontera, Alejandro Herrera, 
desde la municipalidad es-
tuvo presente la encargada 

de Medio Ambiente; Gloria 
Calfucura y Luz Carrillo, y la 
concejal Paola Retamal.

El lonko Rufino Marivil, ini-
cio la actividad entregando 
sus saludos a los presentes, 

para dar paso 
a la presidenta 
de la Funda-
ción Humeda-
des Trovolhue, 

Tatiana Mari-
vil Figueroa, 
quien realizó 
una presenta-

ción sobre el impacto medio 
ambiental de los humedales, 
y la modalidad de trabajo y 
proyectos a corto, mediano 
y largo plazo. 

Seremi de Medio Ambien-

te, Felix Contreras, se refirió 
a la actividad realiza por la 
Fundación Humedales Tro-
volhue: “Para nosotros es 
muy importante, de hecho, 
uno de los mandatos que ha 
hecho el presidente Gabriel 
Boric, es trabajar desde el 
territorio hacía las institucio-
nes, y eso es lo que estamos 
haciendo acá, no significa 
que nosotros estemos espe-
rando que las problemáticas 
nos lleguen para recién salir, 
sino que nosotros también 
vamos identificando, pero 
cuando ocurren estas si-
tuaciones, como la que ha 
pasado, que se han acerca-
do a nuestras oficinas, no-
sotros de forma inmediata 

y al cabo de dos semanas 
pudimos organizar esta re-
unión, convocamos a los 
distintos servicios que hoy 
en día están presentes acá. 
Hemos tenido una muy bue-
na convocatoria y estamos 
seguros que vamos a poder 
sacar algo muy positivo para 
comenzar.”

Culminando la presenta-
ción, se realizó un conver-
satorio entre todas las enti-
dades presentes, en donde 
expresaron sus agradeci-
mientos por la invitación e 
iniciativa, aportando desde 
sus áreas de trabajo y ex-
periencia. Fue así, como se 
acordaron diversos temas y 
compromisos, los cuales se-
rán expuestos en la siguien-
te reunión. 

El seremi de Medio Am-
biente, junto con el lonko de 
la comunidad, encabezaron 

la jornada de preguntas, 
dando respuesta a cada so-
licitud expuesta. Bajo esta 
modalidad, se dejó registro 
de lo expuesto y de cada 
compromiso realizado, de-
jando todo estipulado en 
acta.

Luego, se dio un espacio 
de conversación y sociabili-
zación mientras se recorrió 
el lugar, admirando el hume-
dal y su ecosistema. Ya en 
terreno, se logró apreciar la 
magnitud del espacio na-
tural, y el trabajo a realizar 
prontamente por las entida-
des presentes en este pri-
mer encuentro inter institu-
cional y comunitario.

“Hoy día, quizás no tene-

mos la solución a todos os 
problemas que están en este 
lugar, sin embargo, vamos a 
irnos con una tarea muy im-
portante, pero también con 
propuestas, por ejemplo, 
una de las propuestas que 
nos hacían en la reunión, 
es hacer educación y difu-
sión de estas actividades. 
Bueno, justamente nosotros 
dentro de la seremi – minis-
terio, tenemos la certifica-
ción ambiental municipal y 
también la certificación de 
establecimientos educacio-
nales, pero además nos vin-
culamos mucho con los es-
tablecimientos educaciones, 
por lo tanto, dentro de lo 
que vamos a comprometer 
hoy día es justamente hacer 
difusión en establecimientos 
educacionales.” Comentó el 
seremi de Medio Ambiente, 
Felix Contreras.

Se realiza Primer encuentro inter institucional y 
comunitario por Fundación Humedales Trovolhue

Ante el preocupante estado de conservación del humedal Ramsar 


